

## EL PAIS

Semanario Independiente y de Intereses Generales

Año V — San José de Costa Rica, LUNES 25 de Julio de 1932 — Número 226

### En Concepción de Tres Ríos asaltaron

a machete a don Eduardo L. Fernández y D. Amado Jiménez

Un hecho de vandalaje fue el que se cometió el sábado por la tarde, en un potrero, en jurisdicción de Concepción de Tres Ríos.

Allí, dos individuos, Rafael Flores y Juan Flores, armados de filosos cuchillos, asaltaron a los señores don Eduardo L. Fernández, propietario del almacén La India y al mandador de una finca suya, don Amado Jiménez.

Nosotros logramos conversar con el señor Jiménez, quien se encuentra en el hospital de San Juan de Dios, ayer en la mañana. Le vimos en uno de los salones de cirugía, sangrando de una tremenda herida que presenta en la parte posterior de la cabeza, tan profunda que se le veía la masa encefálica.

El nos hizo el siguiente relato:

«Yosoy mandador de una finca que don Eduardo L. Fernández posee en Guanacaste. De allí vine para dar cuenta de cómo marchaban los negocios al señor Fernández. Como yo tengo un terreno en Concepción de Tres Ríos, propiedad esa que está en pleito, pues se trata de quitarme esa propiedad, el dije al Sr. Fernández que

El señor Fernández logró desarmar a uno de los asaltantes

El señor Jiménez recibió un formidable machetazo en la cabeza que dejó al descubierto la masa encefálica.

tenía deseos de ir por aquel lugar a ver cómo andaba el asunto.

El señor Fernández no sólo accedió gustoso sino que dispuso viaje conmigo, para acompañarme. Así, pues, el sábado nos dirigimos a Tres Ríos sin imaginarnos lo que más tarde nos iba a acontecer. Los dos entramos en la propiedad que tengo en disputa. Como a las cinco de la tarde, encontrándonos en una parte de potrero, se

presentó Rafael Flores, en actitud hostil y después de cruzar algunas palabras desenfundó el cuchillo atacando a don Eduardo, pero éste logró pronto desarmarlo. En los precisos instantes en que esto ocurría, apareció de improviso Juan Flores, y a mansalva me atacó a mí con el cuchillo, logrando golpearme y darme un machetazo en la cabeza, ocasionándome una herida profunda. En los primeros momentos

perdí el conocimiento y caí, pero luego recobré ánimo.

No sé si los criminales han sido detenidos; supongo que las autoridades habrán tomado cartas en el asunto y los habrán hecho presos.

Pocos momentos después de ocurrido este asalto se me trasladó al hospital, donde se me ha atendido con prontitud y con mucho esmero».

Dichosamente don Eduardo resultó ileso de esa salvaje agresión, por lo cual nos alegramos muy sinceramente, a la vez que hacemos votos por que el señor Jiménez restablezca pronto de la herida.

### “Alajuela” derrotada al “México” deslucidamente por 3 goals a 1

En un encuentro escaso de tecnicismo y de juego movido que despertó poco interés en el público, el Alajuelense se anotó una pobre victoria sobre el México.

A las 10 y 30 en punto el juez Sancho llamó a juego, alineando los equipos así:

Alajuela.—Vieto; Alfaro y Coto; Alvarez, Bolaños y Vargas; J. Gómez, Buroy, Morera, J. L. Solera y E. Martínez.

México.—Sánchez; Pacheco y Tellini; Lozano, Navarro y Benavides; Alpizar, Jiménez, Zamora, Gamboa y Rodríguez.

Se inicia el juego con una entrada azteca que obliga a Coto a emplearse a fondo. Se continúan las numerosas entradas mexicanas, hasta el punto de creerse que los que primero que anotarían serían los rojos. Pero la pareja Alfaro y Coto unida al esfuerzo de Vieto sostuvieron el bombardeo y la ágil Alajuela comenzó su avance científicamente y terminó con un punteo de Martínez que bloqueó admirablemente Sanchez.

Otra entrada eriza a las diez y cuarenta y cinco ter-

mina con un tiro de Morera que pega en la vara, recogiendo Solera que puntea pegando de nuevo en la vara y por fin despeja Tellini. Pero a las diez y cuarenta y siete Morera moja el cuero por primera vez mediante un pase alto de Alvarez, driblando al portero Sancho y entrando solo al marco.

A las diez y cincuenta Vieto detiene un tiro de Zamora, magistralmente, ganándose una ovación. Pero Morera, que está jugando colosalmente, marca el segundo tanto a las diez y cincuenta y cinco, mediante una mano comedita por un zaguero azteca, fuera del área y directamente punteado.

Así termina el primer tiempo, con el score a favor de los alajuelas por 2 tantos a 0.

El segundo tiempo se inició con una reacción de los mexicanos que juegan

Pasa a la octava página

que el Estado Libre de Irlanda ofrecerá al mercado canadiense por intercambio, tocino de más baja calidad y trigo, por recíprocas preferencias sobre lanas, licores y bebidas de Matta.

*Carnes para Sud Africa*

Ottawa, 24.—Los delegados de Sud Africa en informe han ordenado la provisión de carnes refrigeradas de las compañías inglesas de Argentina, si ofrecen algunas facilidades.

*Más de tarifas*

Dublín, 24.—Fue firmado por el Gobernador General el decreto de emergencia dirigido como represalia a Gran Bretaña, contra los nuevos altos impuestos de aduana a las importaciones de Irlanda.

*Petróleo*

París, 24.—Se convino traer al tapete la sonada situación del mercado de importación, informe que fue presentado por los delegados a la conferencia internacional del petróleo, pero los detalles no se dieron a la publicidad.

Berlín, 24.—El canciller Von Papen defendió su asunción al rol de dictador de Alemania, llamando al Premier alemán para unirse en guerra abierta contra el comunismo.

Port Dalhousie, Ont.—Wruther Ford Jr. de la Universidad de Princeton, ganó el campeonato simple, mientras Detroit ganó el señor Eights en el Royal Canadian Henly.

*Relaciones con Rusia*

Washington, 24.—El leader demócrata Rep. Reiney expresó lo del convenio mundial contra Estados Unidos y dijo que convenía pasar vista urgente al soviet ruso para reanudar relaciones diplomáticas y comerciales.

Panamá, 24.—El sorteo verificado ayer dió el siguiente resultado:

5085.....	\$ 20,000
4692.....	6,000
2761.....	3,000

*Asalto*

New York, 24.—Lone Robert allanó la entrada a la oficina del Tesorero de la Academia de música y forzó a éste a entregarle \$ 1,200 en efectivo, de sus economías.

*Fallecimiento*

Hamilton, 24.—El profesor Reinaldo Aubre Fessenden, nativo de Quebec, pioner en el desarrollo del radio en el teléfono, falleció hoy aquí.

Vea más cables en la página octava

### El hecho sangriento del sábado en la noche en Puntarenas

Don Alejo Jiménez Gargollo fué herido en el estómago por un individuo

El sábado por la noche, en la ciudad de Puntarenas, se registró un hecho sangriento, resultando herido en el estómago don Alejo Jiménez Gargollo.

El señor Jiménez Gargollo, al transitar por las calles del puerto, se encontró en una de ellas con que un individuo llamado Juan Palma maltrataba a una mujer. Esto indignó al señor Jiménez Gargollo, por lo que le increpó, ha-

ciéndole ver que no era de hombres el tratar así a las mujeres.

Palma montó en cólera contra el señor Jiménez Gargollo y con un puñal le agredió causándole una herida en el estómago, por lo que hubo que trasladar a este al hospital donde se le practicó una operación.

Palma fué detenido y el alcalde primero se ocupó en instruir la sumaria del caso.

# Nuestro Ministro en Guatemala se defiende de los cargos que se le han hecho.

No tengo, dice, un museo arqueológico que se trata de desmantelar, sino algunos objetos que forman parte de la Legación.

El Ministro de Costa Rica en Guatemala, en virtud de las informaciones que ha dado la prensa salvadoreña, ha hecho la siguiente publicación:

En «La Prensa», diario de El Salvador, fechado el 17 de Junio, aparece una información en que se asegura que ha habido un incidente diplomático entre Guatemala y Costa Rica, y es mi deber afirmar que las relaciones entre los dos países son tan cordiales como antes, y que hasta se

ha llegado al sacrificio; no obstante la mala situación económica de mantener la legación de Guatemala en Costa Rica, que se había ordenado suprimir hace algún tiempo por motivos de economía.

La noticia salvadoreña que estoy comentando no se ha limitado solamente a tratar de las relaciones diplomáticas, sino que se empeña en contar un romance caprichoso para explicar el incidente. No es cierto que entre el Presidente

Ubico, y yo, una antigua malquerencia, para usar los términos del diario, ni es cierto tampoco que el general me haya hablado nunca respecto de reliquias mayasquichés, que no sé dónde se encuentran.

No entiendo de arqueología, y si he reunido en mi casa algunos objetos curiosos, parte de ellos son importados de Londres y del Perú, patrimonio de la familia de mi esposa, y parte los he adquirido en Guatemala, a costa de grandes sacrificios pecuniarios y de mucha dedicación para poder salvarlos, y forman el mobiliario particular y de la legación de Costa Rica, y no un museo que se trata de desmantelar, como dice la noticia referida de La Prensa, de El Salvador.

Del señor expresidente Orellana fui íntimo amigo, pero nunca lo asistí ni lo aconsejé como médico, tarea que estaba encomendada al doctor Alfonso Castellanos, en quien el general tenía absoluta confianza. Y si me encontraba presente en los momentos que precedieron a la muerte del expresidente, se debió a que mi señora y yo formábamos parte de la comitiva de invitados que lo acompañó en su última excursión a la Antigua.

El único contacto que tuve con el general Ubico, antes que ascendiera a la presidencia de la república, fue en ocasión de haberme apersonado a él, en su calidad de ministro de la guerra para pedirle la libertad del señor Nicolás Chocano, primo del poeta José Santos Chocano, solicitud a la que accedió gentilmente.

*Fernando Yglesias*

Ministro de C. R. en Guatemala.

## Misa de novenario

Mañana a las 7 de la mañana en la Iglesia de la Dolorosa se celebrará una misa de novenario en sufragio del alma del que fué Ademar Arias, fallecido en esta ciudad el sábado 16 del corriente mes.

Con esta ocasión renovamos nuestra muy sentida condolencia a su viuda, doña María Luisa Roldán

## Callar Artístico Industrial

FERNANDO DONINELLI

FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

Aviso al público que en mi Fábrica construyo tubos de cemento de varios diámetros, para construcción de cloacas a precios sin competencia.

Calle 11, entre Avenidas 12 y 4ª

Teléfono 2430

## Las estaciones de radio

y la censura por ciertas trasmisiones

En un diario de la mañana leímos uno de estos días una crítica que afecta directamente el interés de la estación radiodifusora Alma Tica, al censurarse el trabajo que en ella desarrolla nuestro buen amigo Otto Hütt, con la presentación de sus personajes humorísticos.

Está bien que los diarios se ocupen en prestar su cooperación para que las estaciones transmisoras progresen. Pero no creemos que la crítica hecha en la forma que se hizo, sea justa. Nuestro ambiente no permite que en materia de transmisiones nos remontemos a una seriedad conventual. Además, esas charlas jocosas, y aun los chistes vulgares, se acostumbra en casi todas las estaciones radio-difusoras del mundo.

Aquí tenemos estaciones magníficas, como la Philco, la de Mr. Girton, la de don Gonzalo Pinto y otras, que no omiten esfuerzo alguno por satisfacer al público. Todas esas transmisiones son gratuitas y ellas implican fuerte gasto para

dichas estaciones. El público se solaza con transmisiones musicales, conferencias, humorismo, cantos, recitaciones, etc., y es muy difícil que ese mismo público estimule e quienes emprenden tales empresas de transmisión. Hoy día el radio se ha constituido en una necesidad de muchos hogares, y esa necesidad es mantenida satisfactoriamente por las estaciones arriba citadas. Y para servir al público, no sólo con la seriedad insufrible se puede contar, sino que hay que recurrir a todos los medios imaginables, hasta con la excentricidad.

Esas estaciones sostienen una lucha digna de estímulo para poder complacer, gratuitamente, las exigencias de un público que no se rige por un mismo gusto. Y es claro que tengan que recurrir a los anuncios en cuanto a la parte económica, y a todos los recursos de entretenimiento para agradar a los radio-escuchantes.

### Para hacer un buena oferta de compra

necesito una casa situada en San José que esté hipotecada, y a la vez deseo una finca en producción que también tenga hipoteca.—*MANUEL SAAVEDRA H.*

Apartado 879.

Teléfono 3149

Casa de doña Adela v. de Fernández

(De la esquina Noreste del Correo 300 varas al Norte)

### Ponga sus anuncios en EL PAIS

Se desea alquilar casa con sala 3 cuartos comedor cocina cuarto para servicio, ojalá si tiene garage, que el precio no exceda de ₡ 150 mensuales. Escribir al apartado 871 San José.

de Arias y a todos los demás parientes del extinto.

### En mejoría

Ha sido para sus familiares motivo de alegría el que hubiese entrado en notoria mejoría la señorita Silvia Varela, cosa que a nosotros nos alegra también. Que mejore del todo son nuestros deseos.

Las cuentas por servicios eléctricos y telefónicos deben ser cancelados a más tardar el día DIEZ de cada mes.

Compañías Eléctricas

## Los vecinos de San Raf. de Coronado están molestos

con un detalle que les quiere cobrar el municipio sobre la cañería

Los vecinos de San Rafael de Coronado se encuentran molestos por que se les ha detallado un impuesto por cañería, el cual lo consideran injusto.

En la administración pasada del Lic. don Ricardo Jiménez O., les regaló una cañería; pero como la tubería que pusieron no dio para abastecer a todo el vecindario, el municipio dispuso sacar otro ramal de una y media pulgadas para proveer de agua a varios vecinos, en un número de veinte poco más o menos.

A los que conectaron ese nuevo ramal, se les ha detallado a pagar

300, 200, 150 y 100 colones a cada uno y esto ha causado molestia a dichas personas, que no se creen obligadas al pago del referido detalle.

Por este motivo elevarán un memorial al señor Presidente de la República, por la injusticia con que se les quiere tratar.

Nos parece injusto, que se les cobre dicho detalle, toda vez que la cañería fué regalada en la segunda administración del Licenciado Jiménez Oreamuno y esos tubos que pusieron pertenecen a la citada cañería.

## Para vender

Tengo dos casas en San Pedro de Montes de Oca, en muy buenas condiciones.

MANUEL SAAVEDRA H.

Apartado 879.

San José.

Teléfono 3149

Casa de doña Adela v. de Fernández

# Hay una Ley

que crea un fondo especial para la obra de canalización de las lagunas de Tortuguero

La salvación económica de la provincia de Limón es la canalización de las lagunas de Tortuguero, nos dice un importante vecino de aquella localidad. El resto de los habitantes del país no puede darse cuenta cabal de la importancia que entraña esa obra para aquella provincia que ha sido la más afectada por la crisis económica.

Para la realización de esta obra se ha venido luchando empeñosamente desde hace varios años, pero hasta la fecha sin ningún resultado práctico, no porque falta buena voluntad en quienes se interesan por

la realización de ese magno proyecto, sino por el poco empeño que en él mismo han paesto nuestros gobernantes.

En la administración pasada se emitió una ley especial que crea un fondo para llevar a cabo la canalización de las lagunas de Tortuguero, tal es el de un centavo por racimo de bananos que se exporte. Si tal renta se destinara efectivamente a ese fin, a estas fechas la obra fuera muy adelantada.

Si se quiere proporcionar un nuevo medio de vida a la provincia de Limón llevese a cabo esa obra, que

# 300,000 rusos en espera de una nueva guerra

Se atribuye al gobierno rojo el propósito de conquista de posiciones del Imperio Nipón

TOKIO, Japón, julio.—El Ministerio de la Guerra japonés tiene pruebas positivas, de que además de los 3,800 comunistas armados que

con ello se fomentará la agricultura, algunas industrias, el servicio de cabotaje y tráfico de productos de Nicaragua.

Ojalá que el gobierno se tomara algún empeño porque ese proyecto se realice cuanto antes.

hay en las proximidades de Harbin, las tropas del ejército rojo concentradas en la frontera de Siberia con la Manchuria suman en la actualidad 300,000 hombres, construyéndose allende el Amur numerosos aeródromos militares.

Aseguran tales informes que la Unión Soviética se propone aprovechar la campaña librada por los rebeldes chinos contra el nuevo estado del Manchukuo, para invadir

las regiones ya ocupadas por los japoneses en la Manchuria.

Indicase además, que a medida que se acerca el término del famoso Plan Quinquenal, se hacen cada vez más activos los preparativos militares del ejército rojo. Muchos de los nuevos centros industriales tienen ya asignado el material que les corresponde producir en tiempos de guerra; las fabricas de camiones hacen tanques y las de productos químicos tienen todo listo para producir gases asfixiantes en gran escala.

El servicio de espionaje del ejército japonés de la Manchuria ha descubierto el "plan preparatorio" confeccionado por la Unión Soviética para iniciar de dentro hacia afuera, por medio del terror, la conquista de aquel territorio.

Con ese objeto ha organizado un cuerpo de voluntarios dividido en grupos cuyas misiones respectivas son las siguientes:

Grupo 1.—Formar bandas armadas para hostilizar a los japoneses por retaguardia.

Grupo 2.—Ejercer activamente el espionaje.

Grupo 3.—Destruir o desmoralizar los sistemas de comunicación y medios de transporte.

El consulado general soviético en Harbin se encarga de facilitar fondos en abundancia a esos elementos a los que se atribuye la frustrada voladura del ferrocarril de Kankyo en la Corea, la colocación de 500 cartuchos de dinamita en el puente ferroviario del Sungariy la muerte de catorce soldados japoneses acaecida el dos de abril.

Hay además pruebas de que Rusia está proporcionando armas y municiones a los rebeldes chinos.

Coincide la publicación de tales informes con la reciente llegada del Conde de Uchida, ex director del Ferrocarril del Sur de la Manchuria que acaba de tomar posesión de la cartera de Estado.

Uchida es jefe del "partido manchú" y aboga desde hace años por el desarrollo de enérgica acción militar nipona en Manchuria.

Despachos semioficiales de Cantón dicen que la campaña librada por el gobierno de Nankin contra los comunistas de Hancoo y el Fukién tiene por exclusivo objeto crear dificultades al gobierno cantonés empujando las ordas rojas sobre el mediocidio chino.

## Imitar a Europa es la ruina de E.E. U.U.

Se acusa a Hoover de vender la patria a la banca internacional

WASHINGTON, julio. — Sosteniendo que la raigambre de la depresión se halla en el roce de Norteamérica con el extranjero, el representante por Pennsylvania Mc Fadden aseguró en la cámara que las relaciones de los Estados Unidos con Europa "han vuelto decrepita su vida industrial".

Reanudando la campaña por él emprendida el pasado invierno en cuya ocasión acusó al Presidente Hoover "de vender la patria a la banca internacional", Mc Fadden dijo:

"Esta política de ir del brazo con Europa ha llevado por pasos insidiosos e invisibles a todo un pueblo asustado rehacia y la abondiga de las intrigas internacionales, donde se le está estafando en escala descomunal.

«El crédito limitado aquí obtenido durante años y años bajo falsos pretextos para saciar al extranjero, ha proporcionado a los bancos centrales de Europa vastas reservas ganadas con el sudor del pueblo norteamericano, cuyas cajas de caudales están hoy atestadas de inservible papel europeo».

# ¢ 6,000.00 (seis mil colones)

representan los

## Tres Mil Regalos

Con que se han beneficiado multitud de personas

Solamente durante el mes de JUNIO.

### NADA DE SORTEOS

CUALQUIER CANTIDAD DE NUESTROS TIMBRES TIENE SU VALOR EFECTIVO.— Esto no es Jarabe de Pico.

VEA la exhibición de los libros cambiados durante Junio en nuestras oficinas, frente al Teatro América y exija siempre al comprar

## EL TIMBRE "LA FERIA"

## Dueño de 20 millones y se suicidó

Se mató de un balazo en la sien derecha

WINSTON SALEM, Carolina del Norte, julio.— Se ha suicidado de un balazo en la sien el joven sportman y aviador Smith Reynolds, heredero de la fortuna de veinte millones de dólares amasada por su padre, el fallecido rey norteamericano del tabaco.

A la una de la madrugada su joven y bella esposa lo halló mortalmente herido en la galería de su suntuosa residencia. El proyectil le había penetrado por la sien derecha, con orificio de salida por encima de la oreja izquierda.

Al oír los gritos desgarrados de

la esposa, acudió Ed Walker, amigo íntimo de Reynolds, que lo condujo a toda prisa al hospital, donde el suicida dejó de existir a las cinco de la madrugada.

Reynolds acababa de dar una gran fiesta en el palacete, para presentar a la ciudad de Winston Salem su mujer, la bella y aplaudida cantante Libby Helman, con la que se había casado hacía meses tras de divorciarse de Anne Cannon, su primera esposa con la que tuvo una hija.

Según testigos presenciales, Reynolds había subido a quitarse el frac y ponerse en traje de calle a

fin de ir a la ciudad en automóvil acompañado de Walker. Libby su esposa, se hallaba en el mismo piso al oír la detonación.

«Oí los gritos de Mrs. Reynolds declara Walker—y al acudir presuroso a la galería, encontré a Reynolds con un balazo en la cabeza. En seguida, lo llevé al hospital».

Libby se halla en cama presa de fuerte crisis nerviosa.

Está perfectamente comprobada la teoría del suicidio, aunque nadie sabe que pudo haber inducido al millonario a tomar tan fatal resolución.

# Nuestras minas

Hace algún tiempo nos ocupamos someramente de las minas de oro que se explotan en nuestro país, considerándolo como país rico, precisamente porque sus capas geológicas abrigan riqueza aurífera y otros muchos minerales convertibles en oro.

Una de las mayores atracciones, si no la mayor, de forma positiva para la conquista de América por España, desde el descubrimiento, fue la obtención de oro que poseían los indígenas y por las regiones que estos poseedores habitaban, se inició la explotación del oro en las minas. Potosí, Perú y México fueron los más ricos de la América española, no obstante que en toda la región andina existe tal magnífica riqueza. Los pueblos que la poseen son naturalmente ricos, como rico es el individuo que posee oro. Pero para que un país disfrute íntegramente de los beneficios de la explotación, ha de administrarla por su cuenta, no entregando a manos extrañas de compañías o firmas extranjeras, que se hagan poderosas a costa de nuestra incapacidad para explotar minas. Nuestros ingenieros bien pueden practicar en distintos países la técnica de la explotación y ponerla en práctica en nuestro país, después de formar capital con capital interno y externo patrocinado por el Gobierno, en uso de su legítimo derecho y deber de mejor administrador público. Conformarse con entregar sus riquezas del subsuelo a otros, percibiendo un impuesto como dividendo de lo propio, es conformarse con su ignorancia, por incapacidad general de los medios requeridos, es quedarse pobre, siendo rico.

Pues sí, somos ricos, pero estamos en la indigencia; un pueblo con hambre, donde hay abundancia; y con obreros nacionales que el propio explotador de minas, extranjero, lo utiliza convenientemente y lo vigila para que, "colegallero", no robe lo suyo, que el Gobierno puso en manos expertas, pero extrañas, para que nos quedemos pobres.

Naturalmente que esto no es solamente una figura de retórica, sino una realidad latente: el pueblo está necesitado teniendo abundancia de todo en casa. ¿Cómo se llama esto? Pero no trataremos de sonar una campaña de palo.

Vamos a tratar en términos generales y periodísticos que no dejan de tener un lamento para hacer comprender al pueblo una de las causas de nuestra crisis, la nuestra, que no tendría mayor razón de ser, con cabezas patriotas directrices de la explotación de minas en general que deberíamos tratar de hacer nuestras y no darlas a cualquier listo, como dimos nuestra gran riqueza hidráulica nacional, controladora hoy día de toda industria aplicada a la electricidad, la electricidad, que domina en el mundo entero.

La actividad mundial que se nota actualmente en la explotación de las minas de oro es motivada por la baja de los precios de todos los productos, así como de los salarios. Y esa baja de valores está manejada por la tela de araña como red y como riendas que manejan los grandes videntes y egoístas comerciantes y magnates que hacen subir o bajar la balanza mundial, pues no es sólo efecto de guerras y armamentos y reparaciones, sino restricción en el capital y la producción. Y como consecuencia, el hambre que acarrea la crisis impuesta por la inmensa minoría de los millonarios.

Sigamos con el oro: según las estadísticas, la producción de oro ha aumentado, (Dios nuestro, ten compasión otra vez de la multitud) aunque lentamente. La producción de 1930 en relación a 1922 fue superior en un 30 por ciento y piénsase que la producción mantendráse por encima de los \$ 200.000.000 hasta 1936, año

# Lo q' cuenta Zepeda en México

Ciudad de México. — Sandino depondrá las armas y abandonará sus esfuerzos revolucionarios contra el presente gobierno de Nicaragua, si los arreglos pendientes en estos momentos se llevan a buen término. Así lo anunció Zepeda, representante de Sandino en el extranjero. Zepeda confirmó a un agente la prensa asociada que el gobierno de Nicaragua tiene la intención de promover en San Lorenzo, Honduras, una conferencia con los sandinistas, la cual tendría como principal objeto, ponerse de acuerdo para la elección de un candidato, y conseguir que los Estados Unidos retiren los marinos.

# NUESTROS PREGONEROS

Una actitud de incalificable moralidad social, en sus previsiones contraproducentes y hasta cierto punto retrógradas por injustas, en su descomedido desconocimiento del mundo y sus actuales necesidades, nos ha causado la sorpresa más inesperada en la impiedad corrosiva policial.

Incalificable moralidad, porque por poner orden en los voceadores de periódicos, y especialmente de nuestra hoja, les enseña la disposición policial el camino de la cárcel, a perder la vergüenza a unas criaturas que deben ganarse la vida para sí y los suyos, en estos terribles momentos de crisis, en que el hambre azota. Ya suponemos que la impiedad de los comandantes de policía es tanto más rigurosa con

los que han hambre, que no han cometido ningún otro delito punible que tener necesidad, mientras ellos tienen el estómago repleto, después de su *doce far niente*, por las preocupaciones crueles que la miseria apareja. Los llevan presos porque venden periódicos en las horas de la noche hasta que los lectores, a las 11 p. m., salen de los cinematógrafos.

¡Hombre, hombre! ¡Qué retrógrada parece, o es, la medida, para agravar el hambre; si la Secretaría de Seguridad Pública sabe que en París, Londres, Berlín, Viena, Roma, Madrid, Buenos Aires, Montevideo, Río de Janeiro, Nueva York, México y todas las capitales del mundo tienen voceadores de periódicos nocturnos. Si la policía sabe o debe saber que la mayor delincuencia no está en la ratería que pudiera cometer un papelerero o lustrabotas, sino en otras partes donde a cada paso lo está ahora comprobando.

Días atrás también dijimos que había que ordenar, pero no prohibir, la libertad de trabajo de los limpia botas menores en el Parque Central y calles adyacentes; no es posible que sólo la capital de San José C.R. tenga una policía singular en celo de moralidad pública, como excelencia sobre las otras ciudades urbanas del mundo, en muchas de las cuales, los papeleros tienen verdaderos palacios como asilo de recogimiento y protección, menos aquí, donde la prostitución no se oculta, rebalsa el vaso, en cualquier barrio y en cualquier hora, y hasta hoy no se ha podido organizar. De modo que no está allí la cura de la llaga, sino en la ebriedad que proporciona la Fábrica Nacional, en la lujuria ambiente, en el robo, el juego, el engaño, el dolo; no en la inocente venta nocturna de periódicos, como causa para que se ponga presos a menores para que duerman temprano en las secciones de policía, poco menos que llevados con esposas, ignorando sus familias dónde están, que no llevan algún cinco a casa. ¡Pues están en aprendizaje del camino de la cárcel, por querer ganar algo trabajando!

**Laboratorios de Análisis Clínicos**

Lic. Carlos Viquez — Teléfono 4114

+++++

**Exámenes de**  
heces pus orina sangre, etc.

**Reacciones**  
Wassermann Besredka Widal, etc.

**Cultivos**  
heces, sangre, pus.

en que se espera una declinación de 30 por ciento en el campo aurífero.

Considerando que él produce más de 50 por ciento del oro del mundo, es posible entonces que la producción de oro entre en faz de declinación definitiva; que se descubran nuevos depósitos importantes se trueca cada vez menos probable. Por otra parte, hay grande actividad en el sentido de obtener un aumento apreciable en la producción de oro.

Esto se explica, considerándose que, siendo fijo el valor del oro, una exploración de las minas es más remuneradora en las épocas de crisis, como hoy, por ejemplo, y nunca mejor. Se acostumbra decir generalmente que es industria para tiempos adversos; los mineros van al cateo del oro, debido a la escasez y también por falta de trabajo, en todo, y también en las otras minas metálicas.

¡Padre nuestro que estás en los Cielos, ilumina patrióticamente a nuestros beneméritos padres de la patria querida!

(Continuará)

## Accidentes del Trabajo

Una póliza de Seguros Contra Accidentes del Trabajo es la tabla de salvación para los patrones, y la fuente de su mayor tranquilidad, por estas razones:

- Porque cubre las indemnizaciones, que pueden ser altas, de sus obreros accidentados.
  - Porque los obreros trabajan con más confianza y dan más rendimiento cuando saben que están protegidos.
  - Porque los mejores operarios prefieren trabajar con un patrón que les asegure la subsistencia y el bienestar de su familia en caso de muerte.
  - Porque se evitan las molestias, pérdidas de tiempo y las muchas dificultades que acarrearán los accidentes.
- Para informes dirijase al

Banco Nacional de Seguros. . . San José, Costa Rica

# Imprenta CARTIN

# Después de amarrar a un hombre le dieron de palos y le dispararon con su propio revólver

Del asalto que se llevó a cabo, la víctima tuvo conocimiento anticipado. Después de herirlo le robaron unas alhajas

El caso que vamos a relatar, ocurrió una de estas noches, en el lugar llamado Playa Blanca, jurisdicción de Puntarenas.

Allí tiene su vivienda Ricardo Herrera Artavia, quien fué la víctima, y al que se trasladó al hospital de Puntarenas presentando una herida de bala en la cara.

Declara el herido que él se encontraba durmiendo en su casa, cuando fué despertado por un ruido extraño que oyó muy cerca. Todo estaba oscuro y, al saltar de la cama con la intención de coger un revólver que tenía colgando allí cerca, vió dos bultos muy cercanos a él. Pudo ver que le apuntaban con algún objeto que no distinguió que sería.

Al correr hacia al lugar donde tenía el revólver los dos individuos se lanzaron sobre él logrando desarmarle al momen-

que tenía guardadas.

to a fuerza de golpes. Luego de arrojarla al suelo donde le dieron de palos lo amarraron y con su propia arma le hicieron fuego, haciendo blanco uno de los proyectiles en la cara.

Herrera perdió el conocimiento, no pudiendo saber cuánto tiempo más tardaron los asaltantes allí registrándole todo, ignorando a estas horas que fué lo que se llevarían de allí.

En su casa guardaba algu-

nas alhajas que supene se habrán llevado los foragidos. Parece que un individuo, pocos días antes le había dado aviso de que dos sujetos trataban de asaltar su casa, pero no dió mucha importancia al asunto y hasta se llegó a olvidar de él.

Los vecinos más cercanos a la vivienda suya se encuentran en La Leona y en los Gigantes, distantes esos lugares una media hora de buen caminar, de modo, pues, que nadie se pudo haber dado cuenta de lo que a él le estaba ocurriendo esa noche. Herrera no pudo distinguir a sus atacantes, de modo que no los conoció para poderlos identificar. Sin embargo alguien vió a dos sujetos salir del frente de su casa y alojarse en un bote con dirección a Puntarenas, por lo que es de creerse que los asaltantes se encuentren en el puerto.

**Ferretería**  
de Adela v. de Jiménez  
e hijos  
TELEFONO 3603  
Artículos eléctricos.  
El más grande y variado  
surtido.  
La que más barato vende

## El furor de los denuncios de vetas de oro

No se hará esto con el propósito de traspasar esos denuncios a compañías extranjeras?

Algunas personas nos han indicado lo siguiente: es de notarse que en estos dos últimos meses el Boletín Judicial está publicando una serie de denuncios de vetas de oro, la mayor parte de ella situadas en una misma zona minera donde compañías extranjeras tienen grandes concesiones auríferas. Llama la atención ese furor de denuncios de yacimientos de oro, y hasta se cree muy posible que tales denuncios pasen más tarde a poder de esas compañías extranjeras.

Esto ha venido ocurriendo, siempre. Se hacen denuncios, pero jamás son explotadas esas vetas por costarricenses, ni jamás se ha formado una empresa nacional que se

dedique a esas actividades. Todo va a parar a manos de extranjeros, y en esto de los denuncios los costarricenses lo que hacen es un buen negocio traspasándolos luego a extranjeros para su explotación.

**Su radio**  
debe ser reparado siempre en su propia casa para centralizar los condensadores en acoplo de la antena.  
Llame a Ricardo Truque, esta misma noche, quien posee instrumentos especiales para la reparación.  
TELÉFONO 2653

## Zapatería "La Veneciana"

Carmelo Florentino

Especialidad en calzado para señoras y señoritas

Costado Norte de la Botica Astorga Hnos.

San José, Costa Rica.

Teléfono 4173

## La Casa de los Casimires

50 varas al Este del Palacio Nacional. Avenida Central  
Local que ocupó la tienda La Dama Elegante

Ruego al público en general hacer una visita a LA CASA DE LOS CASIMIRES, donde encontrarán un extenso surtido de casimires de la superior calidad, en dibujo de última creación. Que por poco dinero al alcance de todos los bolsillos, pueden vestir elegante.

Atención esmerada para el visitante.

EL COMISIONISTA

## EL CAFE DEL BRASIL

Versión del portugués por M. L. GARAY

(Continuación)

Valorización Epitacio - Siciliano.

La helada (frío intenso, no precisamente nevada) de 1918, perjudicó la cosecha, y que, sin embargo, respondió al precio, en su elevación, por el éxito de la intervención Wenseslao Braz, determinó una situación de ensilamiento jamás vista en el comercio del café. Compárese el volumen de la producción de aquel tiempo, con el alza de las operaciones en las Bolsas, y se verá que el juego trepó a increíbles paroxismos, desnivelando los precios de producción con precios artificiales e insuperables para el consumo.

El resultado de esa situación ficticia no se hizo esperar y para que se tenga idea exacta de la baja de los mercados basta registrar que, en el mercado de Río de Janeiro, el café de tipo de 7 cayó de 11 \$ 300 (mil rei) por arroba en Diciembre de 1920 y a 9 \$ 400 mil reis en Marzo de 1921. La penuria económica y financiera se diseñó, entonces, de modo impresionante, pues estaba el país entregando buena porción de zafra de 1920-21 o en perspectiva de entregar toda la zafra en formación a precios que no cubrían, siquiera, el costo de producción. Era el abandono de los sembrados, la ruina inminente que nos aguardaba, pues no se sustituye así no más, en algunos años, un producto que responde por más de 70 por cien-

to de la renta en oro del país.

El Presidente Epitacio, con una visión clara de verdadero estadista, ponderó bien la gravedad de la situación y, por intermedio del Conde Siciliano, cuyas ideas de defensa del café, eran bien conocidas por todos, resueltamente intervino en los mercados de Santos, Río de Janeiro y Victoria y, por intermedio de las respectivas Bolsas, pasó las restituciones cotizaciones en nivel apenas compensadoras. Las compras totales no subieron a seis millones de sacos; el precio máximo pagado por el Gobierno, en función de los impuestos cambiados para la emergencia, fueron, para Río, de 18 \$ 350 para el tipo 7, por arroba, teniendo los demás mercados precios correspondientes a las calidades con que trabajan.

La técnica de adquisición de los stocks en el Gobierno de Epitacio fue perfecta; y, a pesar de que la venta de los mismos hubo sido entregada a una empresa particular, la operación dio buenos resultados. La economía nacional, con una mejora de las cotizaciones, ganó más de 1 000 000 de contos de reis.

Tal fue el suceso de la intervención de Epitacio, que el Gobierno de San Paulo entendió seguirla, transformándola en un sistema de defensa permanente del café.

Mas, la falta de unidad en los puntos de vista con los demás Estados productores en los primeros años y la idea-obsesión

y confesó que él era el asesino del hijo de Lindbergh, todavía sostiene hoy que dice la verdad y está dando a la policía de Wagnersdorf sensacionales detalles del crimen. Los funcionarios de la policía, como es natural, se han mostrado escépticos desde los primeros instantes y se confunden en que si se trata de un loco o de un amigo de la publicidad, como aconteció con Curtis. Pero cuanta pregunta dirigen al hombre misterioso tratando de constatar aspectos que sólo conocen las autoridades americanas el reo las contesta rápidamente en perfecto inglés, pero se niega a identificarse, negando su nombre y su origen. Las últimas palabras de su confesión, tomadas en el libro de la policía, dicen: «El jefe de la banda me forzó, a punta del cañón de su pistola, a matar al bebé en un camino cerca de Hopewell. Le di dos golpes en el cráneo, creo que detrás de la oreja derecha y el niño murió instantáneamente».

**Taller Eléctrico**  
Laboratorio de Radio  
**ROSENKRNAZ**  
Reparación y conexión de Aparatos de Radio. Construcción y reparación de Cocinas, Hornos, Plantillas y Calentadores  
Toda clase de Instalaciones Eléctricas  
Teléfono 2804  
R. DORADO

de una valorización sin límites, en la ingenua suposición de que los precios del café deberían subir tanto cuanto correspondiese a la baja de nuestro cambio, giraran la situación gravísima que el país, desde 1929 viene soportando, y que constituye, sin duda, el más trágico legado de la revolución victoriosa de octubre.

Continuará

## Hermelina

Oh, mi simpática Hermelina que vistes toda de blanco un talento en tí se adivina Hermelina morena Hermalina, que duermes sobre el barranco

Eres una marquisita amante pero coqueta, que cuando llegas a la cita deshojas tu margarita a los pies de tu poeta.

Tu ropaje, hecho de plumas y encajes llevas con gracia; tienes diadema de espumas que exhalan todas sus brumas perfume de aristocracia.

Oh, encantadísima Hermelina blanca como el azahar, sigue tu marcha... camina, que importa que sea divina si no te dejas... besar.

Maximilian von Loewenthal

## El presunto matador del niño Lindbergh

Ha sido capturado en la ciudad de Checoslovaquia

Praga, Checoslovaquia. Julio.—Después de pasar una larga noche engrillado un misterioso individuo que fue capturado ayer

# Programa

APROBADO POR LA

## Liga Pro-Defensa Comunal

para que sea desarrollado por la Municipalidad que sea electa en la Papeleta Oficial de la Asociación:

1º—Equilibrar a todo trance el presupuesto de entradas con el de salidas de los fondos municipales, con la obligación de dedicar el sobrante, si lo hubiere, a impulsar el progreso de la ciudad, dando preferencia al SANEAMIENTO de los barrios que más lo necesiten.

2º—Los elementos electos por la Liga harán todo esfuerzo porque haya rebaja en los impuestos, patentes y de demás servicios urbanos para aminorar por este medio las cargas que soporta la comunidad, dada la situación porque se atraviesa.

3º—Examinar las dependencias municipales, y si de ese examen resultare que la planta de empleados puede reducirse, sin menoscabo del buen servicio, reducirá todo lo que fuere posible, dedicando la economía que resulte de esa reducción para darle ocupación a los obreros que no la tengan, especialmente en el ramo de SANEAMIENTO de la ciudad.

4º—Ordenar la publicación de las actas municipales, para que el público pueda darse cuenta de los asuntos tramitados en la Corporación; publicar cada fin de trimestre un boletín en el que consten las entradas y salidas de los fondos, con expresión detallada de las inversiones efectuadas, previo Vº Bº del Síndico y del Tesorero Municipal, y suprimir por completo el sistema de sesiones secretas en el seno de la Corporación.

5º—Reglamentar el sistema de quejas del vecindario, ya sea contra empleados municipales o por deficiencia de servicios urbanos, de modo que todas ellas se dirijan al Síndico y este en cada sesión las ponga en conocimiento de la Municipalidad, sin perjuicio de que las quejas o solicitudes escritas se hagan directamente a la Municipalidad, quien deberá leerlas en cada sesión, disponiendo lo conveniente para su resolución.

6º—Iniciar el sistema del Servicio Civil para ver si es posible implantar la inamovilidad de los empleados municipales.

7º—No darle ocupación en la Municipalidad a ninguna persona que con justa causa haya sido destituida del Municipio o de cualquier otro empleo público.

8º—Obligar que todo empleado que tenga a su cargo depósitos de materiales rinda una garantía a satisfacción del Ayuntamiento en proporción al capital del depósito que maneje.

9º—Obligar a todo Jefe de oficina o departamento municipal tenga un seguro de fidelidad, el cual responderá de todo desfalco o pérdida que en su oficina o departamento sufran los intereses comunales. El valor del seguro será fijado por el Municipio de acuerdo con la responsabilidad del puesto que desempeña el empleado.

10º—Que para elegir los empleados de la Municipalidad no se tome como base la filiación política que haya tenido en la contienda anterior, sino su idoneidad y competencia.

11º—Que para cuando haya que revisar libros o cuentas municipales se haga con personas ajenas al servicio municipal y que no tenga ningún asunto pendiente con la Municipalidad, para que el informe de esas revisiones lleven el verdadero sello de la verdad.

12º—Supresión de los medidores de agua en las casas particulares.

### LA LIGA PRO-DEFENSA COMUNAL

San José, Julio de 1932

**Pida en todas partes  
Café y Cacao  
EL INDIO**

**Un médico en alta mar  
ganó la pelea con la  
muerte**

Desde un barco salvó la vida a un marinero de otro barco que se encontraba a una distancia de cinco días

BALTIMORE, Maryland, julio.—La oficialidad del «City of Hamburgo», entrado en puerto relata un combate librado por la ciencia médica con la muerte, a cien millas de distancia.

El enfermo: un marinero del mercante británico «Aracateca». El médico: el doctor Vernon H. Condo, oficial facultativo del «City of Hamburgo».

Navegaba este por vapor a la altura de los grandes bancos de Terranova, cuando la Marconi interceptó el siguiente despacho del «Aracateca»:

«Marinero gravemente enfermo a bordo. Temperatura: 104 1/2 (Fahrenheit). Delira. Respiración entrecortada».

El doctor Condo pidió por la inalámbrica más detalles y diagnosticó un caso de pu' m nía.

Ambos barcos navegaban hacia el Este en rumbos paralelos, por latitudes situadas a cinco días de distancia. A cada siglatura, el doctor Condo pedía frecuentemente informes sobre el estado del enfermo.

El quinto día, el «City of Balti-

# Donde ROBERT Toda su ROPA

## Bibliografía

Ha llegado a nuestra mesa de trabajo, el número 2 de la Revista «La Escuela Costarricense», pedagógica, mensual, órgano de la Secretaría de Educación pública, dirigida por el profesor don Moisés Vincenzi.

Sólo el prestigio del autor de Mi «Segunda Dimensión» como director de la revista, ya garantiza una profunda eficiencia. Trae un Glosario pedagógico de una serie que se inicia con don Napoleón Quesada en su obra «Apuntes Metológicos sobre la enseñanza de la Gramática».

No es nuestro propósito hacer crítica, sino acusar recibo y agradecer el envío; sin embargo aducimos que es indiscutible la estimación de la originalidad, para cultivar la personalidad del niño costarricense, para usar las mismas palabras del señor Director de la Revista, no por incapacidad precisamente, sino como mejor referencia y que es verdad que a veces se abusa de la repetición de gastados proverbios y fábulas, que por expresivas y morales, profesores notables la repiten sin cuento y bajo su amparo nos hemos formado y gustado aprender otras mil, porque, «el que a buen árbol se arrima buena sombra le cobija». Este es un lugar común, por ejemplo que los profesores lo detestarán pero los niños deben aprender a estimar pedagógicamente en su moral filosófica. Y tantos otros,

por millones, que aún nos delectan como «el sol de la libertad», (los argentinos lo ostentan orgullosos en su lábaro y nunca dejarán de repetir, ese proverbio de lugar común.) Pero ni todos los profesores por originales que sean podrán ser geniales creadores. Pero sí, la originalidad debe estimularse y sin querer hemos entrado a un campo vedado para nuestra incapacidad que admite la enseñanza siempre útil aunque sea manoseada. «Tras la sogá va el cordero».

Trae un interesante e instructivo estudio de «Los relieves geográficos en la mesa de arena» «para dar idea de la fisonomía de una región, de un país o de un continente, en sus líneas generales»... por los profesores Manuel Clemente Quesada y Lelia González, con cuadros demostrativos de alturas del país, siendo la mayor C. de Buena Vista con 3,490 mts., Santa María de Dota con 1,600 mts., como término medio y Pasuca con 324 mts., como el menor relieve, cuyos procedimientos para levantarlos nos lo explican instructivamente, con cuatro mapas o figuras demostrativas y un índice de alturas del país practicadas por el profesor don Enrique Pettier en el «Boletín de Agricultura» por demás interesante en su valor como obra de aliento.

La revista es pequeña, pero creemos que de benéficos resultados pedagógicos. Deseamosle duradera vida en tan árdua como excelente tarea iniciada en pro de la cultura nacional.

La situación en que se encuentran los americanos

tenedores de bonos sobre las cuales se ha suspendido los pagos fué producida por la avaricia de los banqueros inversionistas

CHARLOTESVILLE Virginia, julio = Los métodos de los financieros americanos que operan en Centro y Sur América fueron objeto de algunos elogios y censuras en la sesión de la Conferencia sobre relaciones Latino americanas que se celebra aquí.

El doctor Max Winkler, Presidente del Consejo Americano de Tenedores de Bonos Extranjeros, dijo ante la Conferencia que se celebra bajo los auspicios del Instituto de asuntos Públicos, Universidad de Virginia, que la situación en que se encuentran los americanos tenedores de bonos sobre los cuales se han suspendido los pagos fué producida por la avaricia de los banqueros inversionistas que suscribieron impuesto y luego endilgaron sus certificados de valor dudoso al público inversionista. Comparó el total de los empréstitos hechos a los gobiernos latino americanos por los banqueros de los Estados Unidos con los créditos facilitados por los prestamistas más experimentados de Europa, al efecto de aprobar su acusación de falta de cuidado por los banqueros americanos.

### ALMACEN FERNANDEZ

Donde encuentra Ud. artículos de primera necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este almacén.

Tomás Fernández F.

mo, re' recibí el siguiente aerograma:

«Enfermo descansa tranquilo. Pulso, respiración y corazón normales, gracias a sus auxilios».

### Sastrería de PEPE LONGUI

La más acreditada en su género Vestidos hechos a precios de situación.

Surtido completo de camisas finas y de trabajo. Última novedad. Variedad de precios.

Antes de hacer su traje háganos una visita asegurándole que quedará complacido.

Avenida Central.

Local del Mercado Central.

### Tapicería Francesa de Marius Ferrat

Frente a la Imprenta Alsina

Gran Rebaja de Precios

Tapicería de muebles. Garantía absoluta en los trabajos.

Su larga práctica en este ramo es su mejor garantía

Se hacen toda clase de colchones y tela metálica estilo inglés.

Se aceptan trabajos de cualquier parte de la República

TRIBUNA OBRERA

# Primero que las cuestiones eléctricas debe ser discutido y resuelto el problema de los sin trabajo.

*Con asuntos eléctricos no se van a llenar el estómago quienes necesitan de ganarse la vida.*

Se creyó en un principio que el Congreso daría preferencia al problema de los sin trabajo, y la gran mayoría de los obreros han visto con desilusión que los señores diputados han preferido enfrascarse primeramente en los asuntos eléctricos, como si ello importara más que el estómago de millares y millares de ciudadanos que desde hace mucho tiempo vienen esperando pacientemente ese problema que ya toma caracteres de vida o muerte para ellos.

El patriotismo aconseja que los señores diputados definan en primer término los proyectos que tienden a dar trabajo a los desocupados, pues se trata de un deber ineludible para con sus semejantes, de

un problema social en que el hambre juega papel importante. Quien no siente hambre no es capaz de preocuparse de ese asunto, pero los obreros sin trabajo ya la sienten y hay que evitarla para evitar sus funestas consecuencias.

En el caso concreto, los asuntos eléctricos y cualquiera otro asunto son cuestiones secundarias, que pueden ser resueltas más adelante. Ahora lo que importa, lo que reclama una parte del país, es que se resuelva de un modo satisfactorio el problema de los sin trabajo.

Antes que los asuntos eléctricos y antes que la palabrería mal gastada en el Congreso está el estómago de millares de ciudadanos,

# La maffia se prepara para la elección municipal

Por moralidad administrativo se debiera romper ese círculo acaparador de todas las actividades municipales

La maffia está organizándose para entrar activamente en la elección municipal que se avecina. Los trabajos preliminares se están preparando y, como de costumbre, espera que ha de sacar mayoría en la municipalidad. De este modo continuará ese círculo acaparando todas las actividades municipales.

Alguien decía que por moralidad administrativa se debería hacer desaparecer ese círculo que espuela con la política para repartirse

las prebendas entre unos cuantos afiliados a la asociación secreta que hasta llega a buscar el amparo oficial en elecciones presidenciales para asegurar su poder en el gobierno local.

Esto es un obstáculo en el orden que debiera imperar en el seno de la municipalidad y por prestigio comunal los ciudadanos debieran repudiar altivamente la intromisión de los maffios en las elecciones.

## HOTEL VICTORIA

Amador F. González  
El mejor instalado de esta capital  
Salón comedor  
Elegante y espacioso.  
Diversiones y sorpresas para los visitantes.  
Frente a la estación de camiones

## Más de treinta familias obreras desean trasladarse a El General

Algunos obreros nos manifestaron que hay en la capital más de treinta familias que se han puesto de acuerdo para marchar en caravana rumbo a El General, región esa a donde muchas otras familias han partido ya en busca de la tierra de promisión que ha de servir para proporcionarles medios de vida.

Esas familias desean que el Gobierno les dé una ayuda, por lo menos con los pases y medios para hacer la jornada por tierra desde Dominical a San Isidro.

Todas las familias que en estos últimos meses han partido para El General se dedican a los trabajos agrícolas, convirtiéndose ese lugar en una verdadera colonia que pronto surgirá como un centro productor de primera línea.

## La Tienda EL BREMEN de Octavio Bonilla

*Avisa a su numerosa clientela que ha abierto de nuevo su negocio de tienda en su nuevo local interior del Mercado, frente a "La Proveedora".*

*Donde se pone de nuevo a las órdenes del público y hace saber que ha hecho una considerable rebaja en todos sus artículos.*

## Algunos individuos

### La miseria de muchos hogares ha dado como funesto resultado la depravación de infinidad de jovencitas

Triste y repugnante espectáculo el que dan muchas jovencitas, de ocho a dieciséis años, por las calles exponiendo sus cuerpos en el mercado de la depravación, nos decía ayer un caballero, comentando el gran número de

muchachas que han caído en la corrupción como funesta consecuencia de la miseria en que se encuentran muchos hogares por la falta de trabajo.

Se han dado muchos casos de que de los hogares se envían a la calle las muchachitas a fin de que éstas se desenfrenen en el vicio con tal de que lleven algunos céntimos al hogar.

El relajó es aterrador; la inmoralidad pasa de los límites imaginarios; el asedio de esas jovencitas es constante y lo practican en todos los lugares y a todas con una perversidad que entra en competencia con las proxenetas más repugnantes. Jóvenes obreras, que engañan a sus padres, salen con el pretexto de trabajar y se van a los bailes, a todos los lugares donde puedan vender sus sonrisas y caricias impudicamente por cualquier dinero, a fin de poder darse el gusto de usar medias de seda y otros lujos en su indumentaria.

Ya es tiempo de que las autoridades competentes hagan algo por reprimir todo ese desbordamiento de corrupción.

se dedican a recorrer pueblos estafando con el negocio de las ampliaciones

180 fueron estafados en esta forma a un campesino

El negocio de las ampliaciones de retratos sigue siendo un campo lucrativo de estafas en nuestro país.

Se ha sabido ahora que ciertos individuos se dedican a recorrer los pueblos de la provincia de San José y aun los de las otras provincias haciendo contratos para ampliaciones que jamás llegan a poder de los interesados y que son el pretexto para sacar dineros a las gentes sencillas y de buena fe que confían en esos falsos agentes.

Una víctima, el señor Salvador Cervantes, vecino de San Mateo, nos informó de cómo le habían estafado hace unos veintidós días 180 colones.

Según nos declaró, a fines del mes pasado se presentaron dos su-

jetos a su casa, portando muestras de ampliaciones, contratos y constancias de haber entregado ampliaciones a personas que por su medio las habían pedido.

En vista de ello, no tuvo inconveniente en entregar a esos dos falsos agentes cinco retratos; uno suyo, otro de su esposa y tres de sus hijos, a fin de que se le hicieran cinco ampliaciones. Además, porque así lo exigieron los agentes, les entregó la suma de 180 colones.

Jamás volvió a saber de ellos ni de los retratos, pero sí se ha convencido de que no existe la tal agencia de ampliaciones de que ellos le hablaron, por lo que se ha cerciorado de que fue víctima de una estafa.

## Para Cambiar

Tengo dos fincas que se pueden cambiar por negocios en San José o en cualquiera otra ciudad o pueblo.

Manuel Saavedra H.

Sao José. Apartado 879. Teléfono 3149.

Casa de doña Adela v. de Fernández.

**"EL PAIS"**  
Director y Administrador  
EDUARDO MONTEALEGRE C.  
Jefe de Redacción M. L. GARAY  
Teléfono 3131—Apartado 871  
Administración: Imprenta CARTIN  
175 vs. al Sur del Colegio de Señoritas  
Número suelto 10 Céntimos  
CIRCULA LOS LUNES DE CADA SEMANA  
Suscripción mensual 40 Cts.

Busto de Bolívar en la Unión Panamericana

Washington.—Fue descubierto un busto de Bolívar, obra del escultor francés Avanson. El busto está colocado en la casa de las naciones americanas. La ceremonia se verificó con toda solemnidad en presencia de los diplomáticos y las colonias latinoamericanas.

La Imprenta  
**CARTIN**  
le hace a usted cualquier trabajo concernientes al ramo a precios bien económicos

Quiéren acabar con la Transatlántica española

Madrid.—La asamblea, por 176 votos contra 33, autorizó al ministerio de la marina para cancelar las subvenciones de las compañías transatlánticas. Al mismo tiempo aprobó el restablecimiento del servicio americano; pero bajo el control directo del gobierno, pudiendo subvencionar otras líneas, menos la transatlántica.

CERVEZA Y REFRESCOS

Traube

REYES de toda mesa por su pureza y sabor

# Más Cables

Vienen de la primera Pág.

## Revolución brasileña

Río Janeiro, 24.—El Gobierno anunció la victoria en tres frentes donde las fuerzas federales atacaron a los revolucionarios.

## Mercado

New York, 24.—Se debilitó el stock del mercado aunque duro e irregular dió buen resultado, cerrando firme en término medio de lo mejor de la estación.

## Estadística marítima

San Francisco, 24.—La comisión de puertos informó hoy que arribaron a puerto municipal 2269 barcos en el primer semestre de este año contra 1963 de igual período de 1931. Los barcos fueron más pequeños, con término medio de tonelaje de 3,774,074 en total, comparado con.... 3,896,429 del año pasado.

## Fósiles

Landers, Wyo, 24.—Ha sido descubierto un esqueleto en Dinosaurio, pocas millas al Norte de Landers, por los miembros de una comisión de exploradores de campos geológicos de la Universidad de

Missouri. Se informa que el esqueleto mide más de 63 pies de largo y parte de la cola, patas traseras y las paletas han sido desmembradas. También se descubrieron otros detalles relativos al dinosaurio.

## Campeonato de tenis

París, 24.—Mrs. Helen Wills Moody aguarda hoy invitación de la Asociación de Lawn Tennis, antes de decidir donde competir en el campeonato americano para el próximo mes. La decisión final de la reina del tenis americano fue dirigir cable en contestación a una multa por su actitud en la participación de este año.

Se opuso a declarar su resolución cablegrafiada a la asociación.

## Tenis

Chicago, 24.—32 de los mejores profesionales del mundo en juego de tenis han arribado aquí para combatir por el honor de llevar la corona que ahora adorna la frente de William Tilden; el segundo gran premio estuvo entre los competidores determinados a guardar el título. Ellis Klingeman de Chicago, abrió el round esta tarde.

# Alajuela derrota etc...

Viene de la 1a. página

a marcar, dando oportunidad a Vieto de lucir sus habilidades deteniendo numerosos punteos de los delanteros aztecas. Por parte de los erizos se anotaron un tercer tanto por cabeza de Buroy, que muy oportuno remata por un foul tirado alto por Jorge L. Solera.

Pero los aztecas que a nuestro parecer gozan de una cualidad muy recomendable, lejos de desanimarse por los tres tantos que les han anotado sus contrarios, juegan con mucho ardor y con mucha justicia; por sus grandes esfuerzos logran marcar su único tanto mediante un tiro de Jiménez, debutante en la agilidad mexicana, a las once y cincuenta y cinco.

Poco después termina este match que esperaríamos sería una "goleada" para los aztecas, pero que a mucho honor para ellos se ha convertido en un score muy honroso, que indica el esfuerzo y el entusiasmo que conservaron durante todo el match.

Por el Alajuela notamos un poco de lerdeza por parte de su ágil, quizá por la falta de uno de sus mejores elementos como lo es

Quique Solera. Buroy desempeñó el puesto de interno de manera correcta. El debutante, J. Gómez, bastante bueno, pero nulo con respecto a la tirada de los corners.

Los mejores: Morera, Buroy, Martínez, Coto y Alfaro; Vieto, Sánchez, Lozano, Alvarez y Jiménez.

L C P

## Día de Santa Ana

Con motivo de celebrarse mañana el día de Santa Ana, enviamos por este medio nuestras felicitaciones a todas aquellas personas que llevan ese nombre.

## La Municipalidad se reúne hoy a las 9

A las nueve horas de hoy, la Municipalidad de San José se reúne extraordinariamente, para tratar de ampliar más los trabajos urbanos de la capital y dar trabajo a un centenar más de hombres.

Si esto se llega a realizar, la situación del obrero mejorará un poco.

## Maria Aguilar v. de Paniagua

### HA MUERTO

Sus hijos Luis y Clementina Paniagua, participan a sus amistades esta noticia y le ruegan asistir a las honras fúnebres que se verificarán hoy Lunes a las 10½ en la iglesia de La Dolorosa y luego acompañar el cadáver al Cementerio General.

Su asistencia comprometerá la gratitud nuestra.

San José 24 de Julio de 1932

## Movilización de fondos

Washington, 24.—El Gobierno Federal movilizó sus fondos por 4 000.000 000 de dólares en guerra con las necesidades y miseria; el Secretario de Agricultura fuertemente recargó en su presupuesto de 120,000,000 de dólares para la emergencia de la construcción de caminos, cuyos fondos dice estar cubiertos.

El indicó que su departamento debía emprestar fondos federales para el objeto de dar labor a los desocupados en el programa de construcciones.

des simpatías por su carácter bondadoso y persona de bien.

Su entierro se efectuará hoy lunes a las 10½ horas saliendo el cortejo fúnebre de su casa de habitación a la iglesia de la Dolorosa y luego al Cementerio General.

Al consignar esta triste nueva, enviamos por este medio nuestro más sentido pésame a sus hijos don Luis Paniagua Aguilar y a la señorita Clementina Paniagua Aguilar, haciéndolo extensivo a la demás familia doliente.

## FALLECIMIENTO DE doña María Aguilar v. de Paniagua.

En las horas de la tarde de ayer dejó de existir en esta capital la estimable señora doña María Aguilar v. de Paniagua, persona que gozaba en el círculo de sus amistades de gran

## Box

Bridgetown, 24.—Posiblemente Gene Tunney, primer campeón de peso completo, busque una curul en el Senado americano lo cual ha movido fuertemente la opinión hoy aquí.

## Lista de los números premiados de la lotería nacional del Asilo Chapuí en el sorteo de ayer.

1066	100	2111	100
1126	100	2115	100
1144	100	2122	100
1159	100	2174	200
1226	100	2208	100
1252	100	2224	100
1314	100	2236	100
1339	100	2237	100
1352	200	2249	100
1443	100	2295	100
1568	100	2303	100
1762	200	2307	100
1792	100	2337	1,000
1793	100	2418	100
1824	100	2420	100
1838	100	2423	500
1929	500	2469	100
1961	100	2476	100
2021	100	2479	200

## NO ES JUSTO QUE POR LOS LICORES que ya han pagado los derechos aduanales vuelvan a pagar el nuevo impuesto de importación.

En cambio se debiera exigir un timbre especial a los licores que importa los diplomáticos para evitar que sean vendidos aquí.

Muchos comerciantes se quejan, y con sobrada razón, de que se les exige inventariar sus existencias en licores extranjeros para obligarles que coloquen en cada botella el marbete de diez céntimos, según lo establecen la ley que crea ese impuesto de importación.

Es injusta tal exigencia, puesto que los comerciantes pagaron todos los derechos aduanales por los licores que tienen a la venta en sus establecimientos.

Está bien que la ley se aplique a los licores que se importen de ahora en adelante, pero

no a los que entraron hace mucho tiempo y que por consiguiente, han pagado todos los derechos.

En cambio, si se debiera exigir un marbete especial a los licores que importan los diplomáticos libres de todo derecho. En esa forma se podría distinguir fácilmente que tales licores pertenecen a determinada persona que por su investidura diplomática, puede hacerlos entrar al país para el consumo particular, y evitarse que puedan ser vendidos a comerciantes evadiendo en esa forma el pago de los derechos correspondientes.

2497	100
2498	100
2499	100
2500	100
2501	100

2502..... 20,000

2508	100
2504	100
5505	100
2206	100
2207	100

2698..... 200

2777..... 100

2844..... 200

2931..... 100

2959..... 100

2960..... 200

3014..... 200

3022..... 100

3046..... 100

3051..... 100

3089..... 100

3186..... 200

3271..... 200

3400..... 100

3423..... 100

3457..... 100

3544..... 100

3545..... 100

3548..... 200

3565..... 200

3564..... 50

3565..... 50

3566..... 50

3567..... 50

3568..... 50

3569..... 4,000

3570..... 50

3571..... 50

3572..... 50

3573..... 50

3574..... 50

3675..... 100

3693..... 100

3716..... 100

3746..... 100

3811..... 100

3828..... 100

3859..... 100

3881..... 100

3892..... 100

3946..... 100

4321..... 100

4340..... 100

4369..... 100

4383..... 100

4391..... 200

4434..... 100

4461..... 100

4485..... 200

4559..... 100

4574..... 100

4618..... 100

4676..... 100

4989..... 100

5025..... 100

5180..... 100

5226..... 100

5272..... 100

5316..... 100

5418..... 500

5545..... 100

5673..... 100

5704..... 100

5768..... 100

5842..... 100

5869..... 100

5884..... 500

5943..... 100

5960..... 100

5999..... 100

Las 99 aproximaciones a la centena del primer premio, de \$20 00 cada uno, han correspondido a los números 2501 y 2503 a 2600.

Además, 49 premios de \$800 cada uno a todos los números terminados en 02, a excepción del que ha obtenido el premio mayor, y 450 premios de \$40 00 cada uno a todos los números terminados en 2, a excepción de los terminados en 02.